



Nombre del alumno: Jhoana Guadalupe Arreola Mayorga

Nombre del profesor: Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo: Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina.

Materia: Interculturalidad y salud I

Grado: 1er semestre Lic. Medicina Humana

Comitán de Domínguez Chiapas a 25 de Agosto del 2020

Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina.

(Interculturality in health. The new frontier of medicine) Resumen

Un término se ha ido incluyendo a medida del paso del tiempo en el lenguaje de la medicina: interculturalidad; derivado de lo que conocemos como antropología, con el usualmente uso de la palabra en diferentes circunstancias y ámbitos se ha ido inclinando hacia uno que al parecer tiene más partido y orientación hacia la rama de medicina: la interculturalidad en salud.

En esa propuesta se encuentra comúnmente y en la diversa habla de la teoría y sobre todo la práctica médica. Aunque aún quedan ciertas interrogantes por responder ¿Es que realmente trae mayor eficiencia el hablar de interculturalidad en salud, que retomar el término "interculturalidad" simplemente? ¿Qué camino se ha trazado para que la interculturalidad se introduzca a la medicina y en las diversas profesiones de la salud y los sistemas médicos? ¿Es un tema central en la medicina o es un tema periférico? Hablando de una manera distinta, ¿qué implica la inclusión de la interculturalidad en el medio de la salud, qué se entiende por el término y de qué manera debería modificar su práctica?

Las respuestas son un tanto complejas, no se asemejan a un racimo de conocimientos establecidos de manera científica y que debe de ser contemplado para incorporar en las competencias que debe tener el profesional de la salud. Este

ha sido el recorrido que ha hecho la medicina en los últimos siglos: mantener un conjunto de principios básicos ante la práctica de la medicina y metodología para ampliar el conocimiento o emprender un cambio. Así la interculturalidad se ha enlazado con diversas disciplinas con su desarrollo, han sido incorporados algunos de sus conceptos porque contribuyen al mejor ejercicio de la medicina o al entendimiento del fenómeno salud-enfermedad.

La interculturalidad es diferente a las otras disciplinas que se han incluido a la medicina, es un tema de compromiso porque se vincula con la identidad del ser humano y creencias, visiones y convicciones. La interculturalidad se convierte en un registro de no sólo la manera de ser y no sólo la manera de actuar de todos. La medicina al igual que las demás profesiones de la salud al enfrentarse a la interculturalidad se encuentran con una serie de preguntas que estamos acostumbrados a generar, de nuestra naturaleza y convicciones, que cuestionan no sólo el conocimiento sino la identidad.

La interculturalidad se presenta con una enorme complejidad que pudiera ser un poco complicado de manejar si se pretende asumir en conjunto todas y cada una de sus facetas. La interculturalidad en salud adopta aspectos conceptuales, éticos, filosóficos y epistemológicos, en pleno desarrollo pero también es necesario atribuirle propuestas pragmáticas y operativas, las que por cierto, ya existen independientemente de las reflexiones teóricas.

Característico de América Latina, crisol de culturas en evolución permanente, las experiencias de la aplicación de la interculturalidad en la salud pueden remontarse hasta las primeras frecuentaciones entre los europeos y los pueblos nativos americanos, cuando aún no se presentaba el contexto ni el término y aún no ha frenado la existencia de propuestas y prácticas; la novedad, el recto contemporáneo es aceptar que la interculturalidad ya no es un tema que se pueda arrinconar a las fronteras geográficas del ejercicio médico, ya no es un tema de los profesionales que ejercen su profesión en comunidades indígenas, también se le atribuye a los que trabajan en clínicas universitarias. Se quiere decir que el término se le atañe a los recursos humanos de los servicios de salud en general. Contemplando eso se pretende un resultado exitoso, porque se podría continuar ejecutando la medicina con una visión etnocéntrica, culturalmente impermeable con las consecuencias que cada vez más se evidencian de su insuficiencia. Más aún la interculturalidad en salud tampoco se desprecia el aspecto étnico, la amplia conciencia de opciones religiosas, ideológicas o derivadas de su percepción del mundo, introduce la necesidad de que los profesionales de la salud adopten las "competencias culturales" que Kleinman expresa.

En ese mar de incertidumbres sobre éste término mencionado constantemente en éste escrito, se puede tener la cer-

terca, que no es una corriente de moda ni un aspecto complementario de la medicina del futuro, mucho menos un anclaje con el pasado. Todo indica que pretende moldear la práctica futura de el profesionalismo en la salud sino porque en una sociedad globalizada, las diferencias culturales como signos de identidad y de diversas colectividades adquieren predominio que modifica la estructura de las relaciones sociales. Se debe tener en cuenta que es el asumir un reto la interculturalidad en la rama de salud.

Referencias

Salaverry, O. (2019). Interculturalidad en salud. La nueva frontera de la medicina. [Archivo PDF]. <http://www.scielo.org.pe/pdf/rins/v27n1/a02v27n1.pdf>